

ARTZENHEIM Anniversaire

Bernard Marschall a 80 ans

Bernard Marschall est né le 21 septembre 1939, il fête aujourd'hui son 80^e anniversaire entouré des siens, à Artzenheim, village où il a toujours vécu.

Bernard était le cadet des trois enfants, d'Alphonse Marschall et Thérèse née Bibert. Il a grandi avec Suzanne et Gervais.

Après sa scolarité à Artzenheim, il a suivi les cours au collège technique de Colmar, puis est entré en apprentissage d'employé de bureau, à la Bourse aux vins de la Maison des Têtes de Colmar.

À l'âge de 20 ans, en 1959, il entre à la Coop, où il travaillera toute sa vie, d'abord dans les magasins de Colmar puis de Strasbourg. Sa carrière va évoluer et le mener au service inspection où il restera jusqu'à sa retraite en 1999.

Le 18 juin 1965, il unit sa destinée à celle de Janine Muller d'Artzenheim, qu'il eut la douleur de perdre le 5 mai 2008.

De leur union sont nées deux filles, Dominique, qui vit à Artzenheim et Caroline qui s'est exilée au Canada. Bernard a la grande joie d'être entouré de ses quatre petits-enfants, Timothée et Benjamin, Salomé et Lola, mais aussi de deux arrière-petits-enfants Scarlett et Elisio.

Bernard s'est impliqué dans la vie de sa commune, où il a siégé au conseil municipal durant un mandat. Il est élu local de la caisse du Crédit Mutuel à partir de 1984 au village, puis au conseil d'administration du Crédit Mutuel des 9 Écus.

Il est entré au corps des sapeurs-pompiers en novembre 1968, puis l'a quitté en 1989, il a été président de l'Amicale de 1987 à 1996.

Il a fait partie de l'accordéon club de Biesheim (aujourd'hui la Rhénania Alliance) dont il a été président.

Lundi prochain, le maire Claude Gebhard, accompagné d'une délégation communale rendra visite au nouvel octogénaire afin de lui présenter ses vœux et ceux de ses concitoyens, en lui remettant un présent.

Les Dernières Nouvelles d'Alsace adressent à leur fidèle lecteur leurs meilleurs vœux pour son anniversaire.

EN BRÈF

SUNDHOFFEN

Conseil municipal
Lundi 23 septembre, le conseil municipal de Sundhoffen se réunira à 20 h à la mairie. À l'ordre du jour : compte rendu des diverses commissions et structures intercommunales ; Colmar Agglomération : fond de concours 2019 ; Colmar Agglomération : avis sur le Plan local de l'Habitat 2019-2024 ; Suppression de postes et mise à jour du tableau des effectifs ; Subvention à l'Association Familiale dans le cadre des animations multi-activités et pour l'accueil de loisirs sans hébergement de l'été 2019 ; avenant à la convention de mise à disposition des équipements du Tennis Club ; Contrat de co-réalisation avec la Comédie de l'Est.

GRUSSENHEIM Au cimetière israélite

Une plaque en mémoire d'Andrée Salomon

Une trentaine de personnes ont participé, dimanche dernier, à l'inauguration d'une plaque en hommage à Andrée Salomon née Sulzer, devant le cimetière israélite de Grussenheim.

Parmi les personnes présentes à cette inauguration au cimetière israélite de Grussenheim, se trouvaient Martin Klipfel, maire de Grussenheim, son adjointe Colette Weixler, Jean-Philippe Strauel, président de la Société d'histoire de la Hardt et du Ried, Christophe Haberkorn, président des Amis d'Annette de Rathsambausen, baronne de Gérande et du Vieux Grussenheim.

Martin Klipfel a salué les participants, et notamment Jean Salomon, le fils d'Andrée, venu avec son épouse et ses trois enfants, Stavia, Michael et Naomi. Avant de dévoiler la plaque avec le maire, Jean Salomon a tenu à remercier la commune et tous les amis de Grussenheim pour la chaleur de leur accueil et pour la mémoire vivante qu'ils entretiennent.

Une grande figure de la Résistance

Pendant une dizaine de minutes, Jean Salomon a retracé la vie et les activités de sa maman, grande figure de la Résistance. Née le 25 mai 1908 à Grussenheim, Andrée Sulzer, jeune secrétaire d'un avocat de Strasbourg, milite dans le mouvement sioniste et chez les Éclaireurs israélites de France (EIF) et y rencontre Tobie Salomon, chercheur en pétrochimie,



Martin Klipfel et Jean Salomon ont dévoilé la plaque. Photo L'Alsace/Jean-Claude OBERLÉ

qu'elle épouse en 1951.

Dès 1937, elle accueille des réfugiés d'Allemagne puis, à partir de la nuit de Cristal, en novembre 1938, elle reçoit les enfants évacués d'Allemagne.

En 1939-1940, elle dirige la colonie de Bourbach-le-Haut, qui est évacuée à La Bourboule, puis dans les maisons de l'Œuvre de secours aux enfants (OSE) de Limousin et de Dordogne. Repliée à Clermont-Ferrand, elle est nommée commissaire déléguée aux EIF par Robert Gamzon et collabore avec la « Commission centrale des organisations juives d'assistance », dirigée par le grand rabbin René Hirschler.

En 1941, déléguée de l'OSE aux camps de Gurs et de Rivesaltes, elle prépare les dossiers d'émigration des enfants juifs en partan-

« Une importante communauté »

Comme l'a rappelé Martin Klipfel, maire de Grussenheim, « Grussenheim avait une importante communauté juive jusqu'à la Seconde Guerre mondiale ». Dimanche dernier, des descendants de ces familles se sont retrouvés comme chaque année depuis plus de soixante ans au cimetière israélite du village pour la cérémonie du souvenir. Elle était présidée par Yakov Fihma, grand rabbin de Colmar, en présence des personnes invitées pour l'inauguration de la plaque dédiée à Andrée Salomon (*lire ci-contre*).

Après les prières, le grand rabbin a lu un poème écrit par un enfant prisonnier dans le camp d'Auschwitz qui a gardé sa foi en Dieu malgré ce qu'il endurait. À l'aube de Rosh Hachana, Yakov Fihma a adressé à tous ses vœux de « santé, bonheur, paix et prospérité »

ce pour les États-Unis et organise l'aide aux familles internées. Elle recrute des « internés volontaires » qui acceptent de vivre dans les camps pour organiser la vie matérielle, sociale et mora-

le des internés démunis de tout.

En 1943, après l'invasion de la zone sud, elle participe au réseau Garel, qui évacue clandestinement des enfants vers la Suisse.

De même, en 1944, elle organise l'évacuation clandestine d'enfants vers l'Espagne.

Jusqu'à la Libération, son réseau poursuivra ses actions de sauvetage en visitant, rassurant, éduquant et payant les familles et les institutions charitables qui hébergeaient les enfants. Constamment sur le qui-vive, insaisissable, efficace, elle organise les couvertures clandestines de centaines d'enfants juifs, d'une cachette temporaire vers une maison sûre, et jusqu'en Suisse ou en Espagne.

Un livre à venir

Après la guerre, en 1952, elle devient secrétaire générale adjointe de l'organisation internationale des femmes sionistes (WIZO) française. À sa retraite, en 1970, elle s'installe en Israël avec son mari et son fils né en 1948. Andrée s'est éteinte à Jérusalem le 12 août 1985.

Un livre de 80 pages, écrit par Jean-Philippe Strauel, est actuellement en souscription au prix de 10 €. Il sera composé de deux parties. La première traitera des commémorations de la Libération depuis 1945 et sera préfacée par Bernard Bô, fils de Marcel Bô qui fut à l'origine du rapprochement entre les familles des tués et celles de Grussenheim. La seconde recensera les 29 victimes déportées ou exécutées par les nazis. La préface sera rédigée par Jean Salomon, fils d'Andrée Salomon. La parution et la vente sont prévues pour le 26 janvier 2020.

Jean-Claude OBERLÉ

MUNTZENHEIM Journée citoyenne

Améliorer le cadre de vie

Samedi dernier, la municipalité de Muntzenheim a accueilli 105 bénévoles, jeunes et moins jeunes, venus participer à la quatrième journée citoyenne, dans la salle des fêtes Marcel Meyer.

En présence du maire Marc Bouché, l'adjoint au maire de Muntzenheim, Jean-Marie Haumesser, responsable de la journée citoyenne, organisée samedi 14 septembre, a salué « les différentes équipes réparties sur les onze différents ateliers retenus ».

Peinture, nettoyage, ponçage

Un riche programme attendait les participants dont plusieurs travaux de peinture : des bouches d'incendies, de la chambre forte de l'atelier communal, de la main courante de la salle des associations, de la porte de la cave et du vide sanitaire de la mairie,



La clôture de la nouvelle aire de jeux a été réalisée. Photo L'Alsace

des murs du préau de l'école primaire Charles-Abray ainsi que de la signalisation routi-

ère. Mais aussi le nettoyage des abords du village, l'isolation du plafond de la réserve

de la salle Marcel Meyer, création d'une clôture pour la nouvelle aire de jeux et mise

en place de bancs, et ponçage de la cabane de l'école...

Un atelier dessert pour les enfants

Pendant ce temps-là, le repas a été confectionné par les aînés. Et les enfants ont participé à un atelier de préparation de desserts. Dans la matinée, une pause-café broche, offerte par la boulangerie Hertzog locale, a permis aux bénévoles de se régénérer et de continuer à apporter leur soutien à la commune.

Le repas, préparé par l'équipe de cuisine et servi dans la salle des fêtes Marcel Meyer, a été très apprécié. Les pommes de terre et salades étaient offertes par la ferme Horrenberger de Durrentenzen. Jean-Marie Haumesser a remercié l'ensemble des participants « pour l'amélioration du cadre de vie réalisée ainsi que pour leur adhésion intergénérationnelle ».

R.F.